



Año I San José, C. R., miércoles 26 de noviembre de 1913 No. 48

Publicanos

Nunca a justificarlos, pero podría llegarse hasta disculpar a veces los errores de los funcionarios públicos en el orden administrativo, toda vez que no lesionen profundamente el orden moral de las sociedades; pero, en ningún caso, puede haber alguna vez disculpa alguna para los mercaderes de la política, porque la justicia es uno de los pocos atributos humanos en que se refleja directamente la esencia divina.

Jueces «publicanos» son de aquellos traficantes que arrojó la mansedumbre de Jesús del Templo que estaban manchando con sus prevaricaciones. Jueces infieles a la justicia, Jueces que venden su conciencia, son de los mayores oprobios que pueden existir en un pueblo.

Una ley ocasional y torpe, forjada al calor malsano de las pasiones partidistas, dió intervención directa a los Jueces de la República en el debate político para la lucha electoral. Todavía, después de hecha la ley, se tenía la esperanza de que los jueces, los sacerdotes de la justicia, los que han sido investidos con la alta misión de pesar la culpa, comprendieran perfectamente la altura sagrada de su cargo, y se sobrepusieran a sus miserias de «hombre». Por fortuna para Costa Rica no todos los Jueces han sido instrumento de sus pasiones o de sus apetitos; pero es doloroso, aunque imprescindible consignar que tres o cuatro Jueces de la República, han sido infieles a sus deberes y se han dejado arrastrar por el ímpetu de sus mezquindades, de sus odios o de sus cálculos interesados.

El Partido Civil ha vigilado perfectamente el proceso electoral y está dispuesto a sentar las responsabilidades consiguientes a todos los que han violado la ley y han escarnecido el alto sacerdocio de la justicia. Se están siguiendo las informaciones del caso para establecer en su tiempo las respectivas culpabilidades; y hoy más que nunca piensa el Partido Civil en su programa de regeneración moral, para arrojar fuera del santuario augusto de la justicia a todos los traficantes y a todos los especuladores. Nunca como ahora se siente la necesidad de otorgar la toga del juzgador únicamente a quien la merezca por su aptitud y por su corrección moral: publicanos corrompidos que han hecho de la justicia una moneda, deben ser expulsados para siempre y deben ser expuestos en la picota de la vergüenza pública para su propia expiación y para ejemplo edificante de los demás.

Jueces de la República que han vendido su conciencia por intereses miserables de venales ofrecimientos: llega la hora de la reivindicación y del castigo, y el pueblo costarricense sabrá pedirles cuenta exacta de su conducta criminal y corrompida.

Por lo demás, cincuenta o cien votos escatimados por los prevaricadores, nada significan ante la avalancha irresistible de la opinión nacional; y el Partido Civil, que tiene escrito en su bandera el olvido de todas las injurias y el abrazo fraternal para todos los costarricenses, cualesquiera que hayan sido sus opiniones, no podrá olvidar, porque se lo impone la conciencia del país, el delito de los Jueces publicanos y traficantes de la ley.

Para mentir y comer pescado... Las falsificaciones del fernandismo

En *El Republicano* correspondiente al 22 del corriente, y en una sección titulada «Los pueblos de Costa Rica rechazan unánimemente la fusión»; se publican algunos telegramas falsificados en la redacción. Son tan incautos hasta para mentir los «fernandistas» que hacen aparecer telegramas del 22 en el propio número del 22, y como el diario se imprime la noche anterior, se da el caso de que *El Republicano* haya recibido el 21 telegramas del 22.

Por lo demás, esos telegramas son falsos; tenemos prueba

de su falsificación. Así pretenden en vano detener la corriente de la opinión pública.

También son falsificadas las hojas sueltas que han publicado con firmas como «Un civilista», «Un duranista», etc. Retamos a los falsarios a dar las firmas de esos civilistas y duranistas que suscriben dichas hojas.

No hay un solo civilista ni duranista que se haya separado de sus filas por el convenio. Al contrario: llueven las adhesiones de los neutrales y las protestas del «fernandismo» muribundo.

25.000 = 3.800 - 4.500 ¿Qué les sucede?

Recomendamos a los pocos fernandistas que aún quedan, lean detenidamente la crónica oficial que da *El Republicano* de ayer martes 25 de noviembre. Es difícil decir más absurdos en menos espacio. El fernandista que aún tenga los sesos en su lugar, protestará indignado de esa burda farsa y proclamará el desastre azul.

Allá van los datos fernandistas sin quitar ni poner nada: todo lo que va a continuación es tomado de esa crónica absurda.

«Los manifestantes fernandistas, fueron 25,000.

«De provincias, vinieron en proporción: 2,000 de Heredia, 1,500 de Alajuela, 1,800 de Cartago, 1,000 de Puntarenas y 4,000 de la provincia de San José: total 10,300 manifestantes. Quedó lista para venir, la siguiente caballería: 1,500 jinetes de Alajuela, 500 de Heredia, 500 de Cartago y 1,000 de San José: total de la caballería: 3,500 jinetes.

«La ovación no fué general.

«No se movilizó gente de San José, Alajuela, Orotina, ni Puntarenas.

«Los 25,000 peregrinos, tardaron en su desfile desde las 8 y 15 hasta las 8 y 40 minutos.

«O sea 25 minutos, según ellos y 14 minutos, según todos los espectadores.»

Una pregunta suelta: ¿en 14 minutos es posible que desfilen 25,000 hombres?

Sigue la crónica: «En los poyos del Nacional

y el Morazán estaban estacionados muchos miles de fernandistas.

(Serían otros 25,000 próximamente.)

«No vinieron manifestantes de provincias... y—dicen en seguida—que entre los grupos de manifestantes de cada provincia se notaban claros.»

La cosa no puede estar más clara.

Como según su propio dicho, no se movilizó gente de San José, Alajuela, Orotina, ni Puntarenas o sea el primer número de 6,500 de que da cuenta la crónica, resulta que si se rebajan de los 10,300 de su primera suma, el número queda reducido a 3,800 en vez de 25,000 como al principio dicen.

El dato de 3,800 manifestantes, sí se aproxima mucho a la verdad.

Según sus propias afirmaciones, se deduce:

1º—Que no vinieron manifestantes de provincias y que sí vinieron.

2º—Que el número alcanzó a 10,300, de los que dejaron de asistir 6,500, lo que da un resultado de 25,000 asistentes.

3º—Que si de los 3,800 que sí vinieron, se deducen los 4,500 que no vinieron de las caballerías combinadas, resultaría que los serenamente fueron menos 700, lo que es resultado absurdo y negativo.

Total, que se enredan lastimosamente.

No tienen gracia ni para mentir.

PARTIDO CIVIL Invitación

A los partidarios y simpatizadores del Partido Civil se les hace saber que el jueves próximo (27 de noviembre) habrá una reunión en el Circo Teatro a las 7.30 p. m.

Nuestro candidato asistirá a la reunión; en la cual harán uso de la palabra representantes de las provincias.

Se suplica la asistencia de los partidarios. Habrá desfile yendo a casa del candidato, si el tiempo lo permite.

La Directiva General del Partido Civil

San José, 25 de noviembre de 1913.

NOTA.—El domingo próximo (30 de noviembre) irá nuestro candidato a la villa de Escavú. La cabalgata se formará en la Plaza de la Merced, dirigiéndose de allí a casa del señor Yglesias, para emprender viaje a las 8 de la mañana. Los amigos que deseen acompañarlo se servirán presentarse en el punto indicado, a la hora dicha.

La Directiva

Hacen constar también en su crónica, que no hubo manifestantes de las provincias centrales, Puntarenas, Limón y Guanacaste. Entonces cabe preguntarse: los 3,800 neos que vimos desfilar por las calles de San José, insultando y tirando piedras, ¿de dónde eran?

Suponemos que no cayeron de las nubes y que no brotaron del suelo.

La mentira, que les dió vida, ha herido de muerte al fernandismo.

La derrota tremenda que sufren, los ha enloquecido.

Paso al civilismo triunfante!

AQUILINO

Dice que Huertas ordenó al general March resistir el desembarco de los marinos americanos y si le fuese imposible retirarse cortando las comunicaciones de Veracruz.

Los diarios comentan favorablemente la contestación de Tamaris al mensaje de Huertas. Dijo: Habéis hecho un llamamiento al patriotismo de los senadores y diputados y a sus sentimientos; os aseguro que ellos cumplirán con su deber. Como presidente habéis prometido colocar la dignidad nacional por encima de la ambición y los intereses y en esta forma os apoyaremos.

El Paso, 23.—Anúnciase que los revolucionarios ganaron la batalla de Tierra Blanca situada a 22 millas al norte de Juárez.

El general Villa, de vuelta de la batalla, telefoneó a esta ciudad el triunfo de los revolucionarios, advirtiendo que tuvieron pérdidas considerables, pero que la línea de batalla fué de 4 millas, que los federales van en retirada, que comandaba a los revolucionarios Mercado, que se le unieron después los generales Caraveo, Salazar y Orozco, formando un ejército de diez mil hombres, que Villa enseña, al saber la situación, dejó a Juárez llevándose al combate mil soldados, que se volvió ordenando que se continuara el resto dejando mil quinientos en Juárez y transportando cuatro cañones; los maniobraban voluntarios americanos, ingleses y alemanes, comandados por un japonés.

Esta mañana, debido a que la guarnición de Juárez se dirigió a la estación del ferrocarril, corrió el rumor de que Villa se escapaba a Casas Grandes ordenando la evacuación de la ciudad.

Noticias de México

México, 23.—Durante las últimas 24 horas se ha estado luchando en las calles de Victoria; el general que se mantiene allí es Navarrete, esperando que los federales lleguen en su auxilio.

De Montenegro pidieron 500 mil dólares para pagar a la Representación americana. The Pierce Oil Co rehusan colocarlo sin la protección del cónsul americano.

Ushanjinessy pidió que se devolviera inmediatamente a Thomas Coleman, las islas potrero, que él reclama de Tuxpan. Las autoridades federales lo destituyeron entregando su propiedad a Lord Caudray.

El País, comentando, dice que Wilson parece querer ignorar que el mundo lo hará responsable de los cargos contra Villa y describe las atrocidades cometidas por éste.

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

Actualidades políticas e... impolíticas

Cuenta *El Republicano*, periódico de información imparcial aunque órgano oficial del partido fernandista, que don Máximo Fernández estuvo tan satisfecho el domingo con la ovación que un pueblo le hizo, que articuló las sílabas que empezaron su novísimo discurso.

Personas que de cerca le conocen, tuvieron siempre a mi buen señor don Máximo por un hombre tan inmovible como el asta de la bandera que corona la casa de Poncio Pilatos; pero *El Republicano* dice que su candidato se emocionó, que casi no pudo articular las sílabas del discurso y cuando el pajarito azul lo dice bien pensado lo tendría.

En la agonía del hombre de los veinte años hay un principio de elocuencia, aunque crean ustedes lo contrario.

En los comienzos de la actual campaña política escribió *Perseo* un discurso que el buen hombre, don Máximo, aprendió de memoria y allí, donde sus partidarios lo llevaban, salían los períodos de la boca del orador con la sonoridad y limpieza con que pudieran salir de la campana de un fonógrafo.

Ahora, en el período agónico, habla por cuenta propia y con la facilidad del loro.

En Tres Ríos soltó uno por la mañana; desde la terraza de la casa de Poncio Pilatos, otro completamente distinto. Dos discursos en un mismo día y en distintas horas, no son todos los que los pronuncian.

Gloria tan inmarcesible para don Máximo estaba reservada.

«El doctor Durán, en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será el presidente de la República, y se encontraba rodeado a lo sumo de unas diez mil personas.»

«Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestra hermosa bandera.»

El período que dejó copiado concede pateate de orador al feliz mortal que lo pronuncia. Un niño de tres años nunca podrá decir palabras más sublimes.

Quien no oyó el inspirado discurso creará a pies juntillas que el orador hallábase rodeado en aquellos momentos de todo un pueblo que lo aclamaba.

No hay tales carneros; es decir, carneros sí hubo; lo que allí no rugía era todo un pueblo.

Sin embargo, en negocios tan delicados como los de la vista debemos ir pasito a pasito, por partes.

Hay personas que creen que pueblo es la reunión de edificios, no la suma de habitantes. Don Máximo sigue la regla primera. El palacio de Poncio Pilatos, por la posición que ocupa, domina la ciudad; pues el buenísimo licenciado estuvo muy metido en su juicio cuando afirmó que todo el pueblo estaba a sus pies.

Si las tejas votaran, el corpulento no ganaría las elecciones, don Máximo resucitaría; mas como las tejas son votadas por los fernandistas aquel buen señor continuará durmiendo el sueño eterno.

Y de la manifestación? El desastre más grande que ojos humanos han visto.

Añirma *El Pájaro Azul* que allí, en los funerales de su jefe, se encontraron veinticinco mil infantes dispuestos a votar... piedras y ladrillos contra las casas que al paso hallaban.

Efectivamente, gente que vota piedras y ladrillos recorrió la noche del domingo las calles de la población, mas no en el número que *El Pájaro Azul* afirma. Admitidas aquellas cifras tendríamos que convenir en que Costa Rica es una madriguera de lobos, y no estamos dispuestos a admitir tanta belleza. Los lobos entre nosotros están en razón directa del fernandismo e inversa del cuadrado del convenio civil-duranista.

Los manifestantes sumaron cuatro mil bien contaditos; todo el partido con que a estas alturas cuenta el gran demócrata lo vimos el domingo en San José reunido.

Fué una fiesta brillante, propia de la Roma decadente,— dice *El Pájaro Azul* en su excelso lenguaje. El festín de Trimalción, descrito por Petronio, resultaría pálido si tratáramos de compararlo con la serenata del novenario de don Máximo Fernández.

El castillo conocido con el nombre de Casa de Poncio Pilatos, parecía una ascua de oro que deslumbraba a cuantos a él se acercaban. Tal era la cascada de luz, la lluvia de armonías que caían de puertas y ventanillas. Don Máximo, satisfecho del cortejo que tomaba parte muy activa en sus funerales, saludaba a todos con su peculiar afabilidad democrática.

No sé si *El Pájaro Azul* cantó lo último; mas si no lo hizo fué por haberse quedado en el fondo del tintero, y no sería raro lo cante mañana o pasado.

Cante o no, como con la intención basta en casos parecidos a éste, estamos de acuerdo.

Los funerales de don Máximo revistieron mayor pompa y esplendor que los consagrados a los antiguos reyes persas.

Hubo derroche de luz, de armonías, del rubio espumante....

«Morrir así, qué delicia!»
Hubo una nota muy simpática en aquella inolvidable fiesta: tres sacerdotes entonaron en la terraza el *Deo profundis*.

¿Verdad que el caso es muy significativo?

Don Máximo, contra la opinión general, murió como buen cristiano.

¿Irá al cielo? Eso es problemático.

Manejó el hisopo el padre Umaña.

Hay quien afirma que el piadoso cura, cuando la alegría rebosaba en los corazones, puso tres inyecciones del *virus rabicum* fernandista y vistiendo el hábito de Comendador de Calatrava, se acercó a don Máximo y le dijo:

Puesto que tu vida ha terminado conmigo al infierno ven. Nunca creí que don Máximo ni su capellán Umaña puedan ir a otra parte que al infierno de los condenados

Do arderán eternamente.

Que el Diablo los guarde allí muchos años!

MALVALOCA

De San Pedro del Mojón

Hoy ha sido día emocional en este barrio, con motivo del paso que el Jefe del fernandismo hizo de vuelta de Tres Ríos, y las inconveniencias del Sr. Director de Policía de San José.

Las jiras políticas en este pueblo han sido sencillas y tranquilas por parte del partido civil, que a excepción del día que estuvo don Rafael no ha levantado tribuna y por consiguiente no ha insultado a nadie, pero ha respetado las personas y los partidos. A pesar de una conducta correcta cual conviene a las entidades que llevan el ideal de la patria por encima del empujamiento personal, el partido civil de San Pedro se vio hoy acusado ante el director de policía, anunciándole un ataque de los civilistas a don Máximo y a su partido; otro telegrama a este señor a Tres Ríos en el mismo sentido para amargarle la dicha de su jira.

Ambas comunicaciones son impolíticas y precipitadas; porque aún poniéndolas ciertas, que no lo son, debió el señor Director de policía mandar a San Pedro fuerza suficiente para evitar un escándalo y proteger la vida de don Máximo a la vez que castigar a los bochincheros tan perjudiciales a la libertad y a la cultura de los pueblos.

Sin embargo, el Director de policía obró de otra manera llenando de indignación a los civilistas y de recelos a don Máximo que vería en cada esquina un asesino por los precipitados procedimientos de una autoridad que se hace eco de cuentos de viejas.

¿Qué se propuso con esta conducta? Varias versiones corrian; pero nosotros las dejamos para que el partido civil las estudie y los fernandistas saquen las consecuencias.

Nada hubo en San Pedro: pasó don Máximo y frente al punto de donde debían salir los civilistas levantó un arco su partido. Al llegar a él una señorita saludó a don Máximo y después un señor Madrigal se desabocó en improperios contra los dos partidos coaligados, que por respeto al jefe debió ser más educado. Los civilistas ofan esa incultura con calma porque ha sido su línea de conducta la moderación y el respeto.

¿Qué dirá ahora el Director de Policía? Pues sencillamente que dió una pedrada al aire, don Máximo habrá tomado nota de esta oficiosidad, por si llega el día de pagaría y los civilistas estarán en sus libros una ofensa que perdonarán generosamente.

De la cabalgata nada podemos decir ¡eran tan pocos! que no merecen historia.

Sigan los civilistas, en política sería y de principios, olvidando tantas pequeñas hijas del miedo y de la impotencia.

La legalidad se impondrá el 7 de diciembre para bien del país y escarmiento de los disociadores del pueblo.

CORRESPONSAL

Las fiestas civilistas En Limón

Limón, 22 de noviembre de 1913.

Señor Editor de

EL PABELLÓN ROJO

San José

La fiesta de patriotismo y arte que tuvo lugar anoche en el teatro Arrasty, es la más bella exposición de fuerza y prestigio que ha dado en Limón el partido civil durante la presente campaña política.

A las ocho de la noche estaba completamente lleno el salón, quedando mucha parte de nuestros copartidarios afuera por falta de espacio. Distinguidas damas y señoritas decoraban palcos y plateas y un núcleo respetable de caballeros duranistas concurren a solemnizar el acto.

El joven Machado, con frases vibrantes vertidas dentro del molde de la más estricta cultura, abrió la velada; siguió el señor Fonseca con un discurso

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Corresponsal

Para las elecciones

y para depositar su voto, acuérdese que si necesita pintar, tapizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reducidos y que vive en la Avenida 8ª Oeste.

Juan Rafael Rodríguez

Obsequio de fincas

Porque se venden a plazos largos y a mitad del costo o se cambia por otra propiedad en San José o Cartago. Situadas en San Mateo en la carretera nacional a España, en Ramadas e Higuito y de los siguientes tamaños cada una: 60, 26 y 5 manzanas. A cacoger una de estas tres gangas! Para todos los datos que se quieran y precios con Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francaea.

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastrería de Moda en San José
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC
Miguel Borrás

Casa de Salud

— del —

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Guillén.
Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.
Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

HAY QUE SER PRECAVIDOS

Verdad es que el sol que fecunda los campos del Estado de Honduras iluminó mi humilde advenimiento a la vida; verdad es que aquella es mi tierra natal; y aunque nací en el corazón—Honduras ocupa el centro—de la América Central, no por eso he de afirmar aisladamente que soy hondureño: más que esto, en verdad, soy centroamericano. Me encuentro actualmente en Costa Rica, como pudiera hallarme en cualquiera de los cuatro países restantes hermanos; y como Costa Rica forma parte integrante del istmo comprendido entre Panamá y México, no hay duda que estoy en mi patria, por más que sus cinco fragmentos hayan marcado sus hondos límites, queriendo aparecer con rangoso título de nacionalidades distintas. ¡Sarcasmo! ¡Ridículo!

El sentimiento y amor de patria es un deber sagrado que ha de palpitar intensamente en el alma del ciudadano honrado; es la fuerza imperiosa del honor que la patria exige a sus buenos, a sus dignos hijos en todos los momentos, en todas las circunstancias y en todas las ocasiones, de sostener a toda prueba su honra y su integridad; es la necesidad que urge allanar, procurando asegurar su porvenir de tal manera que pueda figurar sin mengua en el concierto de la civilización del mundo, que la hará merecedora de atención y de respeto universales.

No creo, pues,—si bien no es remoto—que alguien intente negarme el derecho y hasta la obligación, si se quiere, de externar mi opinión acerca de la actual contienda política, triple disputa en que campean las tres divisiones para obtener con activa labor el triunfo necesario para exaltar a uno de los caudillos militantes, a la presidencia de Costa Rica en el período constitucional que se aproxima.

Cada uno de los candidatos pretende coronar sus aspiraciones y esfuerzos vigorosos; y de ahí el encarnizamiento de los unos contra los otros, cuyos sueños quieren destruirse recíprocamente.

Sea. Pero al fin, no han de ser los tres aspirantes quienes llegarán a la cumbre de la administración pública; sólo será uno entre ellos en quien recaerá tan alta honra como distinguida y acertada preferencia.

El doctor Durán, el licenciado Fernández ni el señor Yglesias verán realizarse sus esperanzas—justamente sentidas—ni por su edad, ni por su presencia física, ni por sus caudales cuantiosos particulares, que el seguro tuvo la peñantera de revelarlos en un imponente palacio o castillo de la época feudal; por nada de eso. Tiene que ser por los méritos y aptitudes de gobierno del candidato, manifestados por la mayoría de los sufragios directos, sinceros, independientes y meditados.

Los pueblos conscientes miran perfectamente el sendero que siempre han de seguir; el patriotismo—expresado en el más profundo sentido de la palabra—pone a raya al ciudadano; le exige preferir ante y sobre todo, el engrandecimiento de la patria, a los intereses particulares de aquél, que son puntos invisibles ante la majestad del bien nacional.

No hay que encariñarse fanáticamente con el individuo; no hay que abandonarse a la hermosura y formas del lenguaje, porque entonces no habría dominio de sí mismo, sino que se caería indefectiblemente en un sombrío rebato. Hay que ser imparcial, y reconociendo desapejadamente las condiciones virtuosas y los fines plausibles o aviesos de los pretendientes a la mayor altura política, hay que otorgar la presidencia de Costa Rica a quien convenga ventajosamente al país.

No se necesita ser una eminencia en los fueros de la psicología para determinar las tendencias naturales del hombre; si pudiéramos penetrar y conocer el pensamiento ageno, de seguro que no tendríamos el trabajo de aventurarnos en su busca hasta sorprender aquellas tendencias, que surgen de lo más recóndito del espíritu y de las profundidades del alma.

Sencillamente con simple observación sobre la índole del individuo, sus manifestaciones, sus actos ordinarios públicos o privados, la actitud del semblante en los tratos o conversaciones, en fin, el carácter espontáneo que el hombre da a conocer.

No conozco personalmente a don Rafael Yglesias, ni al licenciado Fernández, no tengo esa honra; en cuanto al

doctor Durán lo ví a distancia, un día que me lo indicó un amigo mío que lo conoce bien.

Ya podrá sugerirse el lector si o no estaré lejos de ser un ciego personalista, acto ruin y detestable.

Veamos si no. Nunca, jamás hemos tenido ni creo tendremos un gobierno perfecto; todos han merecido y merecerán poco o mucho que reprocharles, desde luego que solo Dios es infalible; pero es forzoso conformarse con el que vayamos seleccionando. Presentemente podemos probar nuestra rectitud y patriotismo.

El señor Yglesias fué presidente de Costa Rica durante varios años; bien saben costarricenses y extranjeros que las mejores obras de progreso—gloriosos recuerdos inmortales de su administración—se deben a su iniciativa y a su noble y rara ambición de ver a su país a la altura del que más. No hay necesidad de citar uno por uno esos monumentos históricos, son muy conocidos.

El licenciado Fernández no sabe—y dudo que sepa—lo que es ser presidente de un país como el nuestro: sin embargo, de antemano está demostrando que no es digno de tantos honores. Si el sistema que emplea en su propaganda política es deshonroso, salvaje, criminal, Dios libre a Costa Rica de ese hombre si llegara a ser su presidente! Hoy que debiera medir su proceder para atraerse adeptos, no cree conseguirlos sino por la violencia y el ultraje, como que tuviera derecho de imponer su capricho estúpido a la voluntad dignísima de un pueblo entero. Bien dijo por cierto EL PABELLÓN ROJO que sus discursos de propaganda son a palos.

Hoy, que en pleno siglo XX aparece otro bárbaro que quiere—ya no como Atila a un país enemigo,—destruir su propia nación; que pudiéramos decir a su mismo hogar, asesinando, robando a su familia. ¡Qué entrañas! Que ese hombre abominable pretenda llegar a la presidencia de Costa Rica, y mil veces peor aún, que haya hombres que contribuyan a semejante escándalo y profanación nacional, es cosa que no cabe en la conciencia honrada y patriótica de un pueblo libre y civilizado. Con Fernández al frente del gobierno, Costa Rica se vería como una agulla enjaulada que quisiera cernir su potente vuelo en el espacio infinito. No digo más.

El señor Yglesias ama a su país lo mismo que desea que se levanten los otros cuatro Estados del Istmo, en iguales proporciones de Libertad, Paz y Progreso.

Centro América ganaría más en todos conceptos con que el señor Yglesias vuelva a tomar el poder de Costa Rica; en cambio lamentaría mucho que Fernández hollara el orgullo del país burlando las sagradas esperanzas de este pueblo.

Simpatizo cordialmente con el «Partido Civil» como el «Unión Nacional» volvió sobre sus pasos para confundirse en fraternal abrazo con su antagonista rojo.

EUGENIO ROSAS
San José, 23 de noviembre de 1913.

Las arbitrariedades del Comandante Arias

A PABELLÓN ROJO
San José

Esta noche tuvimos una magnífica reunión por la llegada del elocuente Ruedita. Había más de ochocientos personas entre civilistas y duranistas, lo cual aumentó la ira de los fernandistas representados en ésta por la policía, que hace causa común con los miembros de dicho bando cada vez que se hace necesario.

Al salir los civilistas del Club, un fernandista echó un muer a Yglesias y como es natural fué buscado por los nuestros; pero se ocultó en una casa vecina y no hubo ninguna novedad; pero momentos después ordenó la policía que los civilistas no vivaran a su candidato. Me le acerqué y le interrogué si él tenía orden del Comandante para dar aquella orden y me contestó que sí, porque no habían sacado permiso

para echar esos vivos al salir del Club.

Parte del civilismo desfiló en grupos para sus casas en dirección al muellecito y al llegar frente a don Benito Wong, un fernandista llamado Carlos Torres, lanzó una gran piedra sobre el civilismo, haciendo blanco contra un pobre hombre que lo tumbó al suelo, causándole una gran herida en la cabeza. El herido es un empleado de la casa Rosés.

También vimos que un inspector de policía, montado a caballo, sacó una cruceta en actitud amenazante contra el muy estimable y respetable don Rafael París Rubio, porque éste hacía observaciones a la policía de que ellos no tenían razón de prohibir los vivos de nuestros partidarios.

Dios libre que ese inspector se hubiera atrevido a tocar un pelo al señor París, pues ni Arias con todos sus compañeros azules habría podido contener algo muy grave que habría pasado por ese abuso.

Al que arrojó la piedra contra el empleado de Rosés fué conducido al cuartel; pero tan luego se enteró Arias de que lo habían detenido lo puso en libertad y como a las once de la noche llegó muy campante a ciertas mesas de cenas que hay frente al mercado, cantando su victoria.

Se le dirigió un telegrama al Presidente de la República dándole cuenta de todo lo ocurrido y que aquí relaciono, y que si aquí se desarrollan acontecimientos de mayor gravedad en lo sucesivo, el único responsable lo será el Presidente de la República que se ha propuesto sostener ese mequetrefe de Arias en un puesto tan delicado como lo es el de la comandancia de policía, a pesar de que conoce sus actos parciales contra los partidos que son adversos al suyo.

EL CIVILISMO DE PUNTARENAS.
Puntarenas, 22 de noviembre de 1913.

QUEJA

Señor Editor de
EL PABELLÓN ROJO

Estimado señor:
Estamos aún reclusos en este benéfico establecimiento y desde una de sus ventanas, leemos un diminuto letrero colocado en la próxima esquina: «Estación de bomberos municipales».

A las 5 a. m., la placita de la Merced nueva se convierte en un infierno. Se oye un ruido terrible de cornetas, clarines y tambores que alarma a los enfermos, algunos de los cuales preguntan asustados si los cosacos han invadido la ciudad o la toman al asalto.

A las 8 p. m. se repite la escandalada bomberil, que dura a veces hasta 20 minutos.

Bastaría con que tocaran diana a las 5 a. m. y retreta a las 8 p. m., tal como se estila en los cuarteles, si es que se creen militares.

Muchos de los aquí asilados, esperamos contribuir con nuestro voto al triunfo del señor Yglesias.

Hospital de San Juan de Dios, noviembre 25 de 1913.
VARIOS ENFERMOS.

A 20 céntimos

Se pica tabaco a \$ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.
JOAQUÍN GIL

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON
ABOGADO
Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Víctor Orozco
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Club Central Civilista, 50 varas al Oeste del Parque Central. Teléfono 97.
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Joaquín Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

ALFREDO VOLIO
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Casa de don Nicolás Casanova, Cartago.

ARTURO VOLIO
ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.
MEDICO
Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría
MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz
ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez
MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado
MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero
MEDICO Y OCULISTA
Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

RAMON BUSTAMANTE
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez
MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpízar
AGRIMENSOR
Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado
MEDICO CIRUJANO
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON
ABOGADO
Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Víctor Orozco
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Club Central Civilista, 50 varas al Oeste del Parque Central. Teléfono 97.
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Joaquín Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

ALFREDO VOLIO
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Casa de don Nicolás Casanova, Cartago.

ARTURO VOLIO
ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.
MEDICO
Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría
MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz
ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez
MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado
MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero
MEDICO Y OCULISTA
Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

RAMON BUSTAMANTE
ABOGADO Y NOTARIO
Bufete: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez
MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpízar
AGRIMENSOR
Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado
MEDICO CIRUJANO
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón
Azúcar de tercera
Teléfono No. 198 - Apartado No. 146
Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
— TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confitos de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad
para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y botegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

HAMBURG-AMERICAN LINE
ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHUR» «E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM» Los vapores «CARL SCHUR» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena
Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL
DEL
DR. O. J. SILVA
CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morasán

HORAS DE OFICINA:
De 8.30 a. m. a 1 p. m.
De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN FUENTES, OORNAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

BASIGO Y ALVARADO
Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉVROS, CASIMIRAS INGLÉSAS, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca «Serrano» y del famoso Betún para Calzado «Ordin»

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc., etc.
de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse **VINOS TINTOS** y Españoles de los famosos para familias

A. Herre & Cº

AL SIGLO NUEVO
Departamento de Viveres al Menudeo

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEER FREAN & CO.
Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York
Tochetas Hunter's — Conservas de Heinz
Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbell's

ALERTA, CIVILISTAS!

En el Club Central del partido «fernandista», se están preparando listas de falsas protestas y adhesiones del civilismo y duranismo, a favor del fernandismo.

Estas enormes listas, con nombres supuestos, las harán circular en vísperas de las elecciones, por medio de delegados que ya tienen listos e instruidos, para cometer ese fraude y asustar a sus contrarios.

En esta ciudad, harán circular las falsas protestas, de los otros lugares de la República, exceptuando la capital.

Igual cosa harán en las cabeceras de provincias y aún en los caseríos más apartados.

Su objeto es sembrar la desconfianza a última hora, con el fin de recoger algunos votos. Es su último esfuerzo, antes de ser derrotados en todo el país. No crean los civilistas y duranistas en esas falsas protestas. Acusamos ante la conciencia pública, el fraude que intentan cometer los fernandistas.

Sueltos de Crónica

Mártires

En la campaña pasada y en ésta, cuando la lucha llega a su período álgido, brotan espontáneamente como los hongos en el queso, unos cuantos mártires más o menos apócrifos. Son personas que quieren darse importancia y hacerse visibles. Hay idealista de éstos, incapaz de matar una pulga, que después de una cena fuerte sueña con persecuciones y amenaza víctima. El bicarbonato y el bromuro, caerían bien a los que sueñan con carlangas.

Ya soltaron la maleta

Ha sido frecuente la circulación de billetes de banco americanos de 1, 2, 5 y aún de 10 dólares: de otros valores más altos, eran desconocidos entre nosotros. Últimamente, circulan en el comercio bastantes billetes de \$ 50 00 y \$ 100 00 oro americano, lo que nos hace pensar que al fin se han decidido a soltar la maleta, que de Boston trajo en su viaje un señor González.

Esto significa que el fernandismo está gastando los últimos reales, para contener el desbande de sus últimos adeptos. Mal síntoma.

Buen juez

Aun cuando muchas de sus resoluciones han sido perjudiciales a nuestro partido, nos complacemos en reconocer la competencia y méritos del Lic. don Emiliano Odio, digno juez de Puntarenas.

Bertoldo

Once veces ha devuelto nuestro periódico un pobre hombre que por toda dirección pone: *lo devuelven, de la casa número 185*. Ese *inteligente* señor, se parece al que en la dirección de sus cartas, escribía: *Para mi hijo, que vive en Francia, de su querido padre*. Quedamos enterados Mr. 185.

Vidrios rotos

La reducida procesión fernandista, apedregó a su paso la casa de don Zenón Castro y resultaron heridas las siguientes estimables personas: señorita Carlota Moya, herida en la cabeza; señora de don Arturo Ulloa y señora Juanita Robles. Lamentamos la venganza de los derrotados.

Feliz viaje

Acompañada por el señor ministro de la Guerra, por doña Ramona v. de Castro y algunas otras personas, partió en tren expreso rumbo a Limón, la estimable señora doña Alicia Castro de Porras esposa del señor presidente de Panamá. Le deseamos un feliz viaje.

Barato

Nos comunican de Santa Bárbara que Bernabé Rodri-

guez M., protestante al fernandismo, es persona poco conocida y que recibió por su trabajo *patriótico*, un trago de ron, 0.15 de breva y \$ 0.75 en efectivo.

Buen negocio.

Menos mal

Al desaparecer la candidatura azul, no lo hace sola; desaparecen con ella muchas candidaturas a presidio, pues se veían impulsados al crimen muchos honrados campesinos, que hoy ya van por buen camino.

No se ha perdido todo

El candidato del fernandismo ha recibido proposiciones de un sindicato agrícola establecido en Lima, con el fin de que se traslade allí para mejorar la cosecha por medio de la lluvia.

El sistema de riego es difícil y costoso.

El *Partidazo Republicano*, se resarcirá por este medio de sus quebrantos económicos, y ahorrará lo bastante para lanzar a Mr. Max como candidato dentro de cuatro años.

Mejor así

El *Republicano* critica a don Guillermo Tristán, porque ha solicitado un nuevo permiso para separarse de su empleo y seguir dedicándose a la propaganda política. Eso no es criticable.

Lo que choca es que unos cuantos maestros de escuela, algunos empleados de juzgados y no pocos empleados municipales, hagan propaganda azul y no renuncien sus empleos.

Crespón negro

La altiva bandera roja está enlutada. Uno de sus más firmes sostenedores acaba de rendir la jornada de la vida: don José Andrés Corrales, el querido patriarca de Aserrí, uno de nuestros gloriosos héroes del 56, padre de don Pedro Corrales y jefe del partido civil en aquella progresista villa. Baja a la tumba con la satisfacción de haber cumplido sus deberes y dejando una honda huella de tristeza en nuestro espíritu.

Reciba su numerosa familia y en especial su viuda doña Josefa Quirós de Corrales, sus hijos y parientes más cercanos, nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz el venerable anciano!

Pésame

Doña Victoria González v. de Castro murió ayer.

A sus hijos Jorge, Mariano, Salvador y Victoria, lo mismo que a sus parientes manifestamos nuestro pesar.

Que duerma tranquila la virtuosa matrona, honor de esta sociedad.

A los Civilistas de la República

Excitamos vivamente a nuestros correligionarios a portar siempre su divisa, durante el tiempo que falta para las elecciones; y como nada se ha pactado con el Duranismo, sino relativo a la elección de diputados, encarecemos el uso exclusivo de la **divisa roja**, que es el distintivo del Partido Civil.

La Directiva General!

ALMANAQUE 1914
... PARA ...
POR
PEDRO N. GUTIERREZ
Está de venta en la
LIBRERIA ALSINA
San José, C. R. — Apartado 249

Infamias azules

En mi carnicería, situada en la esquina opuesta a la Botica Nacional (Paso de la Vaca) y en la de Abelardo Murillo del mismo vecindario, unos fernandistas desalmados tuvieron la osadía de romper la tela metálica de las ventanas y arrojar gran cantidad de «yodoforno», sobre la carne que teníamos lista para el expendio del día siguiente.

Nos han perjudicado gravemente, pues no hemos podido atender a nuestra clientela y nos vemos obligados a perder la carne.

Los infames que han cometido esta villanía, son hijos del pueblo como nosotros, con la única diferencia de que son *fernandistas* irresponsables hasta cierto punto.

No tienen siquiera el valor de responder por sus infamias. Dios, que todo lo ve y que todo lo juzga, ya los tiene condenados como el judío errante, a caminar eternamente tras un triunfo que sería la ruina nacional.

Excitamos a la policía para que despliegue más actividad en la persecución de los criminales.

RAMÓN CARVAJAL

La agonía azul

(POR TELEGRAFO)

Grecia, 25.—El fernandismo en ésta está agonizando. Esta mañana fué traído el padre Umaña para que le prodigase los auxilios espirituales. La opinión del padre Umaña es que de esta vez muere. Deseamos resignación para sus deudos.

Corresponsal

El abrigo de los niños

No es a la Gota de Leche sino al Abrigo de los Niños a lo que se refiere el siguiente aviso:

Suplico a las personas de Guadalupe a quienes envié circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestas a hacer a los pequeños menesterosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo más tarde en la primera semana de diciembre.

ANA ROSA CHACÓN,
Secretaria.

Teatro Variedades

MIERCOLES 26 NOVIEMBRE
Dos magníficas tandas a
Precios económicos

Última exhibición de la preciosa vista en tres partes, de éxito extraordinario, titulada

AUSENTE...

Escenas admirables.—Una verdadera obra maestra.

El bellísimo drama histórico Napoleón II o el Duque de Reichstadt

La gran batalla de Brigalinitza
(Del natural)

La encantadora vista dramática

Las apariencias engañan

La divertidísima película cómica **Hermengilda en vacaciones**
— DOMINGO 30 —

ESTRENO! — ESTRENO!

El gran drama en 3 partes, 1.200 metros
EL NABAB

Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

Sombrerería Moderna

de Roberto Haroto B.

Fabricación de Sombreros

Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombinas

Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni pintura. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.

El precio lo pone el cliente.

Jardinería "La Primavera"

de Andrés Brenes Picado,

Especialista en coronas, palmas y canastas

Esta Jardinería queda a 200 varas al Este de la Botica Española, por la Soledad.

Baratura, puntualidad, honradez y buen gusto en el trabajo.

A los agentes de El Pabellón Rojo

Se les suplica (a los que no lo hayan hecho ya) dar aviso si han recibido los recibos de los suscriptores y activar en lo posible el cobro; el 15 de los corrientes deben estar cancelados todos los recibos.

EL ADMINISTRADOR

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Illos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac
Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de **AZUCAR** serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

Imprenta Alsina—San José